


-Der Wallhaurer Hof 
I 

Eine k l e i n e  Chronik - 

I n  d e r  zwei ten Hä l f t e  d e s  13. Jahrhun- 
d e r t s  ge lang  e s  dem nDeutschen Ordenn un- 
ter Ausnutzung d e r  zwischen dem K l o s t e r  
Reichenau und se inen  . M i n i s t e r i a l i e n  
schwebenden Auseinandersetzungen d i e  

. Kommende Mainau 1272 zu e r s t ehen ,  zu d e r  
i m  J a h r e  1362 Det t ingen und wenig s p ä t e r  
Wallhausen kamen. I n  e r s t e r  L i n i e  h a t t e n  
d i e s e  beiden Kommenden d i e  Aufgabe, den 
Nahrungsbedarf d e r  auf d e r  I n s e l  Mainau 
ansäs s igen  Ritter z u  bef r ied igen . '  

Um 1600 en t s t and  dann d e r  noch ' h e u t e  
s tehende tlWallhauser Hofw, a l l e r d i n g s  et- 
was k l e i n e r .  Auch d a s  Gebäude de r  ~ a s t -  
s t ä t t e  "Kurve", sowie d a s  gegenüberl ie-  
gende Anwesen waren T e i l e  d e r  Hofanlage. 
Untergebracht waren h i e r  Gesinde, T i e r e  
und Geräte.  Der Hof s e l b s t  d i e n t e  z u r  
~ n t e r b r i n ~ u n g  d e r  wer tvo l l en  Ernte .  

I m  Zuge d e r  napoleonischen F lu rbe re in i -  
gung f i e l e n  i m  J ah re  1803 d i e  Deutsch- 
Orden-Kommende Mainau und somit  auch d e r  
Wallhauser Hof an das  Großherzogtum 
Baden. For tan  n u t z t e  d i e  großherzogl iche  
Fors t -  und Domänendirektion den Hof a l s  
Mustergut,  s p r i c h  Kameraldomäne. 

Zu Ende des  neunzehnten Jahrhunder t s  g ing  
d e r  Hof i n  P r i v a t b e s i t z  über. Nach ver- 
schiedenen Umbauten (de r  Hof wurde z u r  
S e e s e i t e  h i n  v e r l ä n g e r t  und d o r t  auch un- 
t e r k e l l e r t ,  e i n  Wagenschuppen an d e r  Wet- 
t e r s e i t e  e n t f e r n t )  e r f o l g t e  1935 nach er-  
neutem Besi tzerwechsel  e i n e  erste gründ- 
l i c h e  Renovierung i n  diesem Jahrhundert .  
D i e  Landwir t schaf t  war durch Erb t e i l ung  
z e r s t ü c k e l t  und l o h n t e  n i c h t  mehr f ü r  den 
großen Hof, so  wurde das  Haus a l s o  mehr 
den Er fo rde rn i s sen  e i n e r  menschlichen Be- 
wohnung.gerecht r enov ie r t .  B i s  Anfang d e r  
s echz ige r  J ah re  war e i n  k l e i n e r  Beher- 
bergungsbe t r ieb  un te rgebracht .  Eine Reno- 
v ie rung  i m  J a h r e  1975 und d i e  Wiederher- 
s t e l l u n g  d e r  Wetterwand i m  J a h r e  1984 
l a s s e n  den Wallhauser Hof j e t z t  wieder 
a l s  Schmuckstück Wallhausens e rsche inen ,  
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Noch n i e  h a t  e i n  Or tsgespräch-Ar t ike l  s o  
v i e l e  Reaktionen hervorgerufen  w i e  "Vor- 
s i c h t  G i f  t t t  von Horst Döpner. 
Neben v i e l  Zustimmung e r r e i c h t e n  den Au- 
t o r  abe r  auch e i n  Schreiben d e s  Reichen- 
aue r  Bürgermeisters  Reisbeck m i t  d e r  Auf- 
forderung,  s c h r i f t l i c h  zu  e r k l ä r e n ,  daß 
e r  (Döpner) d i e  Behauptung, d e r  Gnadensee 
s e i  umgekippt, n i c h t  wiederholen werde. 

, Allerd ings  s c h e i n t  d i e  Auseinandersetzung 
m i t  dem Reichenauer Bürgermeister  Reis- 
beck beendet. Eine K l a g e s c h r i f t  ist b is -  
h e r  n i ~ h t ~ e i n g e g a n g e n .  I n  einem B r i e f  an 
den SPD-Ortsverein d i s t a n z i e r t e  s i c h  
Reisbeck von de r  i m  Südkurier  
l i c h t e n  Behauptung, d i e  SPD w o l l e  veröffe% 
aus  d e r  Verantwortung ziehen.  Von de r  
Möglichkeit  im l lOrtsgesprächw s c h r i f t l i c h  
S t e l l u n g  zu nehmen, w i l l  er ke inen  Ge- 
brauch machen. 

Außer dem Südkurier  be faß t e  s i c h  auch d i e  
S t u t t g a r t e r  Zei tung m i t  d e r  Angelegen- 
h e i t .  E in  F l u g b l a t t  de s  ö r t l i c h e n  Land- , ' 

wirtschaf ' tsverbandes e r k l ä r t e  den I n h a l t  
d e s  A r t i k e l s  insgesamt f ü r  f a l s c h  und po- 
l e m i s i e r t e  auch gegen den Autor. ~ o r s t  - 
Döpner, d e r  i n  seinem A r t i k e l  n i c h t  spe- 
z i e l 1  d i e  De t t i nge r  Landwirte a n g r e i f e n  
w o l l t e ,  ist nach w i e  vor  d e r  Auffassung, 
daß er r e c h t  ha t .  

Was l i e g t  da näher,  a l s  über d i e  ganze 
Angelegenheit einmal a u s f ü h r l i c h  zu d'  
ku t i e r en .  SPD-Vorsitzender Roland Schö- n 
h a t  deshalb vorgeschlagen, zu dem gesam- 
t e n  Themenkomplex e i n e  Podiumsdiskussion 
durchzuführen, i n  d e r  von Fach leu t en  zu 
den e inze lnen  Fragen S t e l l u n g  bezogen 
wird. .  Der De t t i nge r  Landwi r t s cha f t l i che  
Verband ist spontan auf d i e sen  Vorschlag 
eingegangen. Da den Landwirten d e r z e i t  
abe r  d e r  Kopf mehr nach Ern t e  s t e h t  a l s  
nach Podium und w e i l  i n  Bälde auch d i e  
allgemeine Sommerpause beginnt ,  kann das  
Gespräch e r s t  i m  Spä therbs t  s t a t t f i n d e n .  
Das Thema h a t  an  A k t u a l i t ä t  b i s  dah in  
s i c h e r  n i c h t s  eingebüßt.  

H. Schus te r  



S PD-Orfschaf fsratsfra k f  ion 

S e i t  d e r  Eingemeindung von Det t ingen-  
Wallhausen i n  d i e  S t a d t  Konstanz i m  A p r i l  
1975 fanden  zwei Kommunalwahlen (1975 und 
1980) s tat t .  

Bau e i n e s  Rad- und Fuß- 
weges zwischen D e t t i n g e n  
und Wallhausen v e r w i r k l i c h t  

Gute Nahverkehrsverbin- 
dungen' z u r  K e r n s t a d t  und 
den anderen O r t s t e i l e n  

Die  Wähler machten i n  be iden  Wahlen d i e  
SPD z u r  s t ä r k s t e n  F r a k t i o n  i m  O r t s c h a f t s -  
r a t  Det t ingen .  Sie war somi t  i n  d e r  Lage, 
i h r e  kommunalpol i t i schen V o r s t e l l u n g e n  i n  
Mehrhe i t sbesch lüsse  d e s  O r t s c h a f t s r a t e s  
umzusetzen. 

b e f r i e d i g e n d  
v e r w i r k l i c h t  

Weiterer Ausbau d e s  Bade- 
p l a t z e s  Wallhausen 

g u t e r  Aus- 
baustand e r -  
r e i c h t  

Schaffung e i n e s  S p i e l -  
und B o l z p l a t z e s  i m  Ge- 
wann Moos 

Der O r t s c h a f t s r a t  kann jedoch nur  Empfeh- 
' ingsbeschlüsse  f a s s e n ;  s o  mancher Be- 6 h l u ß  d e s  O r t s c h a f t s r a t e s  f a n d  a u s  f i -  

n a n z i e l l e n ,  b a u r e c h t l i c h e n  oder  s o n s t i g e n  
Gründen k e i n e  Zustimmung b e i  den Ent- 
scheidungsgremien,  dem Gemeinderat und 
der Verwaltung d e r  S t a d t  Konstanz. 

v e r w i r k l i c h t  

Schaffung e nes  S p i e l -  
p l a t z  e s  Amdensberg 

n i c h t  mehr 
a k t u e l l  

Planung f ü r  e i n  Erho- 
l u n g s g e b i e t  Wallhausen 
m i t  Bau e i n e s  Hallen- 
bades  

Verwirk- 
l i c h u n g  
n i c h t  mehr 
s i n n v o l l  

Zur Verwirkl ichung v i e l e r  Vorhaben be- 
d u r f t e  es n a t ü r l i c h  n i c h t  nur e i n e s  Be- 
s c h l u s s e s  d e s  O r t s c h a f t s r a t e s  m i t  den  
Stimmen d e r  SPD-Mehrheit; w i c h t i g  war o f t  
auch d i e  Zustimmung d e r  r e s t l i c h e n  M i t -  
g l i e d e r  d e s  ~ r t s c h a f t s r a t e s .  Denn d i e  
w e s e n t l i c h e n  Ziele d e r  SPD i n  u n s e r e r  
O r t s c h a f t  s i n d  ö f t e r  auch i d e n t i s c h  m i t  
den Z i e l e n  a l l e r  kommunalpoli t ischen 
K r ä f t e  i n  Dett ingen-Wallhausen.  E s  g i b t  
z .  B. k e i n e n  SPD-Badeplatz und k e i n e n  CDU- 
Radweg. Entscheidend f ü r  d i e  Verwirk- 

u n s e r e r  Vorhaben war i n  hohem 
@tun:uch d i e  Mitwirkung und U n t e r s t ü t -  

zung d e s  O r t s v o r s t e h e r s  und d e r  gesamten 
O r t s v e r w a l  tung. 

Anschluß a n  d i e  Trink- 
Wasserversorgung und 
a n  d i e  K l ä r a n l a g e  d e r  
S t a d t  Konstanz v e r w i r k l i c h t  

Aufnahme i n s  Konstanzer  
Te le f  o n v e r z e i c h n i s  und 
O r t s g e s p r ä c h t a r i f  nach 
Konstanz 

v e r w i r k l i c h t  
( Z e i t t r a k t )  

Förderung d e s  Fremden- 
v e r k e h r s  

g u t e  E r f o l g e  
s i c h t b a r  

E r h a l t u n g  d e r  k u l t u r e l -  
l e n  E i g e n s t ä n d i g k e i t ,  
insbesondere  durch  För- 
derung d e s  V e r e i n s l e b e n s  
und d e s  Brauchtums 

b i s h e r  g u t  
v e r w i r k l i c h t  ~ rogrammpunkte  d e r  SPD 1975 und 1980 und 

S tand  d e r  Verwirkl ichung:  Ausges ta l tung  d e s  Aus- 
s i c h t s p u n k t e s  Dutten- 

' bühl 
be f r i ed igend ,  
v e r w i r k l i c h t  Ausbau d e r  O r t s d u r c h f a h r t  

Wal lhausen v e r w i r k l i c h t  Verhinderung von Um- 
wel t schäden  

permanente 
~ u f  gabe E n t s c h ä r f u n g  d e r  Land- 

straße L 219 zwischen D e t -  
t i n g e n  und Wallhausen v e r w i r k l i c h t  Bau d e r  Umgehungsstraße 

Dettingen-Nord 
d e r z e i t  
n i c h t  ak- 
t u e l l  



V i e r s p u r i g e r  Ausbau d e r  
B 33, k e i n e  ~ u t a b a h n '  
über den Bodanrück 

Kein Anschlußknoten A l -  
lensbach-Nord d e r  Kreis-  
s t r a ß e  (K6772) Al lens-  
bach-Dett .-Dingelsdorf 
a n  d i e  B 33 bzw. Auto- 
bahn 

Maßvolle Ausweisung f ü r  
Gewerbe und Wohnungs- 
bau 

H e r s t e l l u n g  von Fuß- 
und Radwegverbindun~en 
zu den Nachbaror ten 

Fuß- Und Radwegverbin- 
dungen zu  den D e t t i n -  
g e r  S p i e l -  und Spor t -  
p l ä t z e n  

Schaffung d k r  Grünan- 
l a g e  Dorfpla tz-Halde 
und Erho lungsf läche  
Wetzs te in  

Anschluß an  d a s  Erd-  
gasne  t z  

von Land und 
Bund noch 
n i c h t  en t -  
s c h i e d e n  

g e p l a n t e r  
Ausbau d e r  
K6172 abge- 
l e h n t  

v e r w i r k l i c h t  

w e s e n t l i c h e  
Verbindungen 
v e r w i r k l i c h t  

t e i l w e i s e  
v e r w i r k l i c h t  

t e i l w e i s e  
v e r w i r k l i c h t  

l ä n g e r f r i -  
s t i g e  Per- 
s p e k t i v e  

Stärkung d e r  Ortsver- F o r t s c h r i t t e  
wal tung und d e s  O r t -  e r z i e l t ,  
s c h a f t s r a ' t e s  m i t  H i l f e  noch n i c h t  
e i n e r  neugef a ß t e n  Or¿- b e f r i e d i g e n d  
schaf  t s v e r f  assung g e l ö s t  

I A l b e r t  Gr iesmeie r  

-..- 

G E T R K N K E M A R K T  R I M A  

R I N G S T R A S S E  12 
Warum d e n n  l n  d i , e  F e r n e  s c h w e i f e n ,  wenn 

! 
; d a s  G u t e  l l e q t  s o  n a h ' .  
i 

Man b r a u c h t  d o c h  n i c h t  n a c h  K o n s t a n z  

r e l s e n ,  ut:nri T o l l e r  B i e r  g i b t  e s  a u c h d a .  

B e a c h t e n  S i e  b i t t e  u n s e r e  l a u f e n d e n  

S o ' n d e r a n q e b o t e  l m  G e m e i n d e a n z e i g e r .  

- ab September von d e r  V o 1 k s h o c h s c h ; a i n  
D e t t i n g e n  f o l g e n d e  Kurse und Vor t räge  
angeboten werden: 

~ i n f ' ü h r u n ~  i n  T e x t i l  t e c h n i k e n  I 

F l o r i s t i k  - Stecken  und Binden m i t  
Blumen 
Ton 
E m a l l i e r e n  
Yoga 
Deutsche Küche 
B r o t  backen 
Einführung i n  d i e  Grünkernküche 
Abnehmen - a b e r  m i t  Vernunf t  
"Das kranke Kindw 
D e t t i n g e n  f ü r  Neubürger 
B a s t e l n  m i t  Kindern (5  - 12 J a h r e )  
Baden m i t  Kindern (8 - 13 J a h r e )  
Weben m i t  Kindern und Jugendl ichen  
(14 - 16 J a h r e )  

Weitere In format ionen  können S i e  dem 
neuen Programm d e r  VHS ( d a s  i m  August 
e r s c h e i n t )  entnehmen oder  b e i  Frau 
Weber (Tel .  5346) e r f r a g e n .  
Über e i n e n  g u t e n  Besuch d e r  Verans ta l -  
tungen würde s i c h  d a s  VHS-Team s e h r  
f r e u e n .  

- am 29.7.1984 d i e  Min igo l fan lage  i m  
St randbad Wallhausen o f f i z i e l l  einge- 
we ih t  wird .  

- d i e  Fassade  d e r  Grund- und Hauptschule  
D e t t i n g e n  i m  kommenden J a h r  e r n e u e r t  
werden s o l l .  



Fanfarenzug in SOV~CO - 
Wieder einmal g ing  d e r  Fanfarenzug Det- 
tingen-Wallhausen auf  große Fahrt .  Vom 
22. b i s  25. J u n i  waren d i e  70 Teilnehmer 
Gäste  d e r  Folkloregruppe "La Primaveran 
i n  Sovico-Brianza b e i  Mailand, d i e  i m  
vergangenen J a h r  a n l ä ß l i c h  d e r  i t a l i e n i -  
schen Woche i n  Det t ingen und Konstanz zu  
Besuch war. Anlaß des  d i e s j ä h r i g e n  Be- 

- suches war e i n  i n t e r n a t i o n a l e s  F o l k l o r e  
f e s t i v a l ,  an  welchem d e r  Fanfarenzug 
Moorschrat d i e  S t a d t  Konstanz o f f i z i e l l  
r . epräsen t ie r te .  

B e r e i t s  am Frei tagabend wurden d i e  Besu- 
che r  aus  Det t ingen beim ~egrüßungsabend  
i m  ü b e r f ü l l t e n  Kinosaal f ü r  i h r e  Darbie- 

ngen m i t  großem Applaus bedacht. Video- a) fnahmen e i n e r  p r iva t en  Fernsehproduk- 
t i o n  b e r i c h t e t e n  am folgenden Tag über 
d i e  abendl iche Veranstal tung.  

Ein Besuch von Mailand m i t  Besicht igung 
d e r  Mailänder Sca l a  und des  Domes s tand  
am Samstagmorgen auf dem Programm. Am 
Abend fand dann das  e i g e n t l i c h e  Folklore-  
fest  s t a t t .  Tausende von Zuschauern säum- 
t e n  d i e  S t raßen  beim e ine inha lbs tündigen  
Festumzug ,und sahen s i c h  anschl ießend 
s tehend d i e  f o l k l o r i s t i s c h e n  Darbietungen 
an,  d i e  b i s  Mi t te rnacht  dauerten.  Brau- 
sender  B e i f a l l  immer wieder f ü r  d i e  deut- 
schen Gäste ,  d i e  zuvor m i t  d e r  National- 
hymne begrüßt  wurden. I n  e i n e r  " i t a l i e n i -  
schen Nachtn b e i  hochsommerlichen Tempe- 
r a t u r e n  wurde i m  Garten des  Bürgermei- 

!P rs von Sovico b e i  Tanz und Folklore-  
a rb ie tungen  b i s  i n  d i e  f rühen  Morgen- 

stunden g e f e i e r t .  

S i che r  e i n e r  d e r  Höhepunkte war d e r  
Go t t e sd i ens t  am Sonntagmorgen. I m  b i s  auf 
den l e t z t e n  P l a t z  g e f ü l l t e n  Gotteshaus 
von Sovico wurde e i n  deu t sch - i t a l i en i -  
scher  Go t t e sd i ens t  g e f e i e r t  m i t  dem Thema 
"Frieden und Freundschaft  u n t e r  den Völ- 
kern". A l s  s i c h  SPD-Stadtrat Helmut Glo- 
g e r  am Schluß d e r  Hei l igen  Messe f ü r  d i e  
e indrucksvol le  Fe ie rs tunde  bedankte und 
gerade so l che  f r eundscha f t l i chen  Bezie- 
hungen zwischen Gle ichges innten  versch ie -  
dener  Nationen a l s  ech t en  Be i t r ag  zu r  
Völkerverständigung und zum Fr ieden  be- 
ze ichne te ,  b rande te  langanhal tender  Bei- 
f a l l  auf .  

B e i m  anschließenden of f ii i e l l e n  Empfang 
i m  Rathaus von Sovico überbrachte  S tad t -  
rat  Gloger i n  e i n e r  i t a l i e n i s c h  geha l te -  

nen Rede d i e  Grüße d e r  S t a d t  Konstanz und 
d e r  Gemeinde Dettingen-Wallhausen. A l s  
Erinnerungsgeschenk ü b e r r e i c h t e  er e i n  
G la sb i ld  des  De t t i nge r  Malers Toni 
Matlik.  Zugleich bedankte s i c h  Gloger 
f ü r  d i e  überaus h e r z l i c h e  Aufnahme und 
be tonte ,  daß gerade  d e r a r t i g e  gegense i t i -  
ge  Besuche von Vereinen, Verbänden und ' 
von Jugendl ichen e c h t e  Freundschaften 
u n t e r  den Völkern en t s t ehen  l a s s e n .  Nar- 
r e n r a t s p r ä s i d e n t  He im Riede ü b e r r e i c h t e  
m i t  h e r z l i chen  Dankesworten f ü r  d i e  Gast- 
f reundschaf t  namens d e r  Narrenzunft  Moor- 
s c h r a t  den großen Narrenorden an 
Bürgermeister  D r .  Sala .  Zuvor h a t t e  D r .  
S a l a  nahens d e r  S t a d t  Sovico den deut- 
schen Gästen f ü r  d i e  Teilnahme an dem 
F e s t i v a l  gedankt und Erinnerungsgeschenke ' 

übe r r e i ch t .  Auch i n  s e i n e r  Ansprache 
be ton te  er besonders d i e  f reundschaf t -  
l i c h e n  Beziehungen zwischen den Völkern, 
d i e  i n  d i e s e r  Form e c h t e  Be i t r äge  zum 
gegense i t igen  Vers tändnis  und zum Fr ieden  
l e i s t e n  würden. 

Schwer f i e l  d e r  Abschied auf beiden Sei- 
t e n ,  a l s  d i e  Dettinger-Wallhauser am 
Nachmittag d i e  Heimreise a n t r a t e n .  

~ic 'ht  und Schatte 

M o r  k l i e n  

J i l a u i i e n  

K l a p p l i d o n  

arianier K u t t e r  
Glaserrne ia  t e r  

T o l . 5 9 8 0  D e t t l n g a n  K o n s t a n z o r s t r .  2 0  



ALS SCHÜLER I N  ENGLAND 

wer/, zum B e i s p i e l  i n  Form e i n e s  Schüler- 
aus tausches ,  nach England kommt, kann 
morgens schon mal l änge r  schlafen.  
Zwischen 7.45 und 8.00 U h r  wird d o r t  
aufgestanden und ge f rühs tück t  ( a l s  Schü- 
l e r ) .  Wer dann, auf dem Weg zur  Schule,  
e ine  S t r a ß e  überqueren w i l l ,  guckt erst 
mal ganz dumm aus  d e r  Wäsche, da d i e  
Auto; von d e r  f a l s c h e n  S e i t e  kommen (von 
r e c h t s  a n s t a t t  von l i n k s )  und d i e  Busse 
auch noch auf d e r  anderen S e i t e  ha l t en .  
I m  Bus oder  d e r  U-Bahn s i e h t  e r  dann I 

v i e l e  u n i f o r m i e r t e  Schüler ,  d i e  auf dem 

Weg z u r  Schule  s ind .  I n  derse lben  ist um 
- 8.45 Uhr "Assemble" e i n e  A r t  Gottes- 

d i e n s t ,  zu dem a l le  Schüler  erscheinen 
müssen (üb r igens  l angwe i l i g  w i e  sons t  
was).  Um 9 Uhr beginnt  end l i ch  d e r  Unter- 
r i c h t .  Die Schüler  müssen i n  die 'zimmer 
d e r  Lehrer  kommen und nicht, '  wie b e i  uns, 
d i e  Lehrer  zu den Schülern  (immer d i e s e  
Lehrer ) .  Mi t tags  g i b t s  das  nSchool- 
d innerw.  Das schmeckt übrig& . . . , (von 
d e r  Redaktion g e s t r i c h e n )  . Dann geh t  s 
m i t  Volldampf w e i t e r ,  Nachmittags ist 
o f t  "Gamesn und "P.E. ", a l s o  S p i e l e  oder 
Leibesübungen, damit d i e  geplagten 
Jugendl ichen mal Auslauf haben. Um 16 U h r  
p i l g e r t  dann a l l e s  nach Hause, um 
Hausaufgaben zu machen oder um zu l e r -  

, nen (poor England).  Nach dem Abendessen 
wird fe rngesehen  oder  ge lesen ,  Wer aus  
dem Fens t e r  s i e h t ,  vermißt d i e  Kinder, 
d i e  b e i  uns ü b e r a l l  auf d e r  S t r aße  s p i e -  
l e n  ( w i e  gesagt: poor England),  

Martin Schöner 
& 

endl ich gpschczf1 - 
Eine Schü le r in  b e r i c h t e t  über d i e  Haupt- 
schulabschlußprüfung 

Am F r e i t a g ,  den 1. J u n i  1984 um 8.30 Uhr 
begannen d i e  Prüfungen zum Hauptschulab- 
sch luß  i m  Fach Bildende Kunst. Wie i m  
mündlichen s o  auch im musischen T e i l  
konnten d i e  Themen f r e i  von uns Schülern 
ausgewählt  werden. . 

Am Dienstag,  den 5. Jun i  s tand  d e r  
Deutsch-Auf s a t z  auf dem Programm. E s  
s tanden  8 Themen z u r  Auswahl, wovon 4 von 
den Prüfern  g e s t r i c h e n  wurden. 

Am 7. J u n i  wurde unser  Englischwis- 
überprüf t .  Der Prüfungsbogen e n t h i e l t  @ 
f ang re i che  Fragen, d i e  d i e  Grammatik- 
kenn tn i s se  und d i e  allgemeinen Sprach- 
kenn tn i s se  ab f r ag t en .  . 

Am 8. und 22. J u n i  wurde das  hauswirt-  
s c h a f t l i c h e  Wissen .der Mädchen und d i e  
technische  Begabung d e r  ~ u n ~ e n  i m  Rahmen 
d e r  p rak t i s chen  Prüfungen u n t e r  Beweis 
g e s t e l l t .  

Am 19. und 20.6. wurden d i e  mathemati- 
schen Grundaufgaben und am darauffolgen-  
den Tag d i e  Textaufgaben gestellt, von 
denen 3 b e r e i t s  g e s t r i c h e n  waren, und w i r  
wahl los  2 s t r e i c h e n  du r f t en .  

Nach den s c h r i f t l i c h e n  Prüfungen, s t ü r z -  
t e n  bzw. s t o l p e r t e n  w i r  i n  d i e  mündli 
Prüfungen. D i e  e inen  l i e ß e n  s i c h  i n  #E 
kunde, d i e  anderen i n  Geschichte  oder 
Physik oder  B io log ie  prüfen. J ede r  h a t t e  
20 Minuten Zeit ,  s e i n  Wissen u n t e r  Beweis 
zu s t e l l e n .  W i r  waren a i l e  f roh ,  a l s  
d i e s e  Prüfungen überstanden waren. 

I n  de r  Woche darauf  fanden dann d i e  münd- 
l i c h e n  Prüfungen i n  Engl isch,  Deutsch und 
Mathe statt .  Wer e i n e  bes se re  Note 
w o l l t e ,  mußte s i c h  wohl oder übe l  prüfen 
l a s sen .  

Am Mittwoch, den 4.7. h a t t e n  w i r  end l ich  
a l l e s  überstanden und konnten uns auf  un- 
s e r e  Be r l i n f  a h r t  f reuen .  

Anmerkung : 
Von d e r  uOrtsgesprächn-Redaktion ist 
nachzutragen,  daß a l l e  Hauptschüler d i e  
Prüfung bestanden haben. Wir g r a t u l i e r e n  
ihnen. 



Schwedische Säncwrknaben zu Gast  

Zm Rahmen e i n e r  Deutschlandtournee kamen 
43 schwedische Sängerknaben und i h r e  Be- 
g l e i t e r  an 24. Juni  1984 a l s  Gäs te  d e r  
Grund- und Hauptschule nach Det t in-  
gen-Wallhausen. 

Al le  Jungen wurden i n  Familien unse re s  
Or tes  aufgenommen, so daß e i n e r  deutsch- 
schwedischen Verbrüderung" n i c h t s  im 
Wege s tand .  Und wie s c h n e l l  das  
geschieh t ,  z e i g t e n  d i e  schwedischen und 
deutschen Kinder auf de r  Hochhauswiese i n  
de r  Rings t raße  m i t  Fußbal l - total .  Ca. 30 
Kind- kämpften' um den B a l l  und um Tore. 
Verst ändigungsschwierigkei t e n  wurden 
durch Gest~en und Englischbrocken s o f o r t  
b e s e i t i g t  ! 

nächs ten  Morgen fand d i e  o f f i z i e l l e  
d g r ü ß u n g  i n  de r  Schule s tat t ,  wobei d e r  
Knabenchor e i n e n  e r s t e n  musikal ischen 
Ohrenschmaus bot .  Den Schülern,'  Lehrern 
und E l t e r n  wurden i n  d e r ,  Mehrzweckhalle 
j e  e i n  schwedisches,  engl i sches  und deut- 
sches Vo lks l i ed  dargeboten. Diese Begrüs- 
sung war d e r  Auftakt e i n e s  s eh r  umfang- 
re ichen  Programms, das  un te r  d e r  Lei tung 
von Rektor Helmut Gloger zusammengestellt  
worden war. Die Schweden verbrachten  
e inen  Unter r ich tsvosmi t tag  i n  den Klassen 
unserer  Schule ,  unternahmen e ine  Stadtbe-  
s i ch t igung  i n  Konstanz, fuhren  m i t  
einem S c h i f f  auf dem Bodensee, besuchten 
d i e  I n s e l  Mainau und konnten s i c h  i m  
Wildpark vergnügen. 
Den Höhepunkt d i e ses  Programms b i l d e t e  
e i n  Sport- und S p i e l f e s t  zusammen m i t  den 

- 9 .  Klassen. Zum Abschluß d i e s e s  
a o r t f e s t e s  gab e s  e i n  spannendes 

deutsch-schwedisches Fußbal l sp ie l ,  da s  
d i e  deutschen  Schüler  m i t  2 : 0 f ü r  s i c h  
en tsche iden  konnten. 

Die Krönung d i e s e r  schönen v i e r  Tage wa- 
r en  aber  d i e  Konzerte des  schwedischen 
Chores u n t e r  d e r  Leitung von J a n  Ake 
Hi l le rud  i n  d e r  D r e i f a l t i g k e i t s k i r c h e  i n  
Konstanz und i n  der Schloßkirche d e r  
I n s e l  ~ a i n a u .  Werke von Brahms, Reger, 
Faure, Händel, Mozart , Haydn sowie 
schwedischer und engl i scher  Meister ,  
h e r r l i c h  gesungen, bewiesen, daß e s  s i c h  
h i e r  um e i n e n  d e r  bes ten  Knabenchöre 
Europas hande l t .  

Aber a l l e s  g e h t  einmal zu Ende und s o  
auch d i e s e  Tage, Der Abschied am 28. 

J u n i  auf dem Schulhof f i e l  schwer: E s  
wurden Adressen ge t ausch t ,  Fotoappara te  
k l i c k t e n  und v i e l e  Hände winkten. Die 
Schweden verabschiede ten  s i c h  m i t  einem 
kurz vorher  g e l e r n t e n  deutschen  
Volksl ied.  . 

Heidi Schmidt 

I einen adleaten Rahmen. 
W 0 W 
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Fensteranstriche sollen ein schones Bild 
abgeben und müssen gleichzeitig 
besonders haltbar sein. Das bewährte 
Baeuerle Fenster-System gibt Sicherheit. 
Wählen Sie: Baeuerie Edel-Lasur: 
offenporige Dickschicht4asur. Baeuerfe 
Wentilationslack: seidenglänzender, 
feuchtigkeitsregulierender Speziallack. 
Baeuede Fenster-Weißlack: hochwetter- 
fester Speziallack. 

Dettinger Kaufhaus . Allensbacher Str. 3 Tel. 62 29 

Fahrschulen 

Peter-Rosegger-Weg 3, Ecke Mainaustr. 137 
Telefon 3 28 88 

Am Bodanplatz: Wiesenstraße 3 
Telefon 2 34 29 

Dettingen, Kapitan-Romer-Str. 19 
Anmeldung jederzeit - Tekfon 33 36 

Telefon Pnvat 32888 



Schrelnerel und Fensterbeu 
Rlng8tral)e 153 . n50 Konstsinz 19 
Telefon (0 75 33) 51 80 
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(0) der Treffpunkt 1 
i a s t h a u s  ,,Kurve" 

K A L T E  U N D  W A R M E  KUCHE W m l l h ~ s n  

Ö f f n u n g s z e i t e n :  MoNTAGRUHETAG 
w o c h e n t a g s  von 17 - 2 4  [ I h r  
s o n n t a g s  v o n  1 0  - 24 U h r  
W I R  F R E U E N  U N S  A U F  IHREN BESUCH 

T E L  , 0753315038 FAM I L I E 'TRUMMER 

Ihre Garderobe i s t  be i  uns 

i n  guten Händen 

I Allensbachers t r .  3 I 





Der Bericht tlVorsicht Giftt1 im Ortsgespräch Nr. 37/Mai 1984 
veranlaßt uns, zu diesem Thema Stellung zu nehmen. 

In diesem Artikel wird auf ziemlich scharfe und einseitige Art 
und Weise die Landwirtschaft wieder einmal als Umweltvergifter 
und Bodenzerstörer dargestellt. Wer sich auf diesem Gebiet aus- 
kennt und diesen Bericht aufmerksam gelesen hat, weiß, daß darin 
eine ganze Reihe unwahrer Behauptungen enthalten sind. 

Was tun wir heute? ....... tatsächlich? 
Es wird der Versuch unternommen, glauben zu machen, daß bedenken- 
los mit ungefähr 2000 verschiedenen Mitteln gespritzt, gepudert 
und gestreut wird. ~ i e s e  Behauptung trifft sicherlich nicht auf 
alle Bürger und in keiner Weise auf die Landwirtschaft zu, da 
sich die Landwirte der Verantwortung den Menschen und unserer 
Umwelt gegenüber voll. bewußt sind. Landwirtschaft wird heute 
nicht nur, wie dargestellt, mit der chemischen Keule betrieben. 
Die Chemie ist lediglich ein Hilfsmittel um Schäden in Grenzen 
zu halten. 

Wenn der Ertrag seit der letzten Generation tei1weis.e verdoppelt 
wurde, dann ist dies nicht nur der Verdienst der Chemie! Vor 
allem tragen dazu in erster Linie Frotschritte in der Pflanzen- 
zuchtung, wesentlich bessere Möglichkeiten der Bodenbearbeitung 
und Steigerung der Humusbilanz durch Einbringung von Gründüngung 
(Biomasse) bei. 

Es wird nicht, wie behauptet, einfach "zentnerweise chemischer, 
Dünger" ausgebracht. 
Unter Berücksichtigung vieler verschiedener Faktoren, wie Boden- , 

art, klimatische Verhältnisse, Wasserführung, Fruchtfolge usw., 
wird errechnet, welche Nährstoffe für ein gesundes Wachstum 
benötigt werden. Als weitere wesentliche Grundlage für diese 
Berechnungen dienen die regelmäßig durchgeführten Bodenunter- 
suchungen und deren Analyse. Selbstverständlich werden auch 
die "natürlichen Düngertt, wie Stallmist und Jauche, in diese 
Berechnungen mit einbezogen. 
Wie Sie sehen, muß man, um richtig ,zu düngen, eine ganze Menge 
wichtiger Punkte beachten. Schon Justus V. Liebig (1803-18731, ' 

Schöpfer des Laboratoriumunterrichts und der Düngerlehre, erkannte, 
daß eine Pflanze sich nur dann normal entwickelt, wenn eine aus- 
gewogene Nährstoffversorgung sichergestellt ist. 

Im übrigen wird fälschlicherweise immer von Kunstdünger gesprochen. 
Es sei die Frage erlaubt, was an den Mineraldüngern, die verwendet 
werden, künstlich ist? Kalk-, Kali- und Phosphat-.Dünger sind 
Naturdüngemittel, die in Bergwerken abgebaut werden. 
Wer eine einigermaßen Schulbildung genossen hat, weia, daß 
Stickstoff lebensnotwendig ist (unsere Luft enthält zu 78 Vol. % 
Stickstoff). - 
Es ist auch eine falsche Behauptung, daß der Dünger durch Regen, 
weggespült wird. Phosphat- und Kalidünger werden vom Boden sehr 
gut festgehalten und somit nicht ausgeschwemmt. Stickstoffdünger 
wird-nur während der ~egetationszeit und je nach Bedarf der an- 



gebauten Kulturen in mehreren kleinen Gaben ausgebracht. In 
mehreren kleinen Gaben deshalb, damit die Pflanze den ange- 

-.botenen Stickstoff sofort aufnehmen kann und somit eine Aus- 
waschung und Überdüngung vermieden wird. 
I rn  übrigen sind die Empfehlungen auf einem Düngersack Ledig- 
lich Anhaltspunkte. Wenn, wie im Giftbericht b-ehauptet, auf 
dem Düngersack steht, man nehme bis zu 17 dz pro ha,'so hätte 
man fairerweise auch sagen müssen für welche ~ulturen - 
nämlich'Koh1 und Spargel 10 - 17 dz - und nicht nur pauschal 
irgendwelche Behauptungen aufstellen. 

Lagergetreide ist nicht nur eine Erscheinung der heutigen Zeit, 
solches gab es auch zu Großvaters Zeiten, als fast ausschließ- 
lich mit Mist und Jauche (rein biologisch) gedüngt wurde und 
die Bestände angeblich nicht ftdunkelblaugrün" waren. Die hellere 
oder dunklere Farbe ist sortenbedingt. Lagergetreide ist über- 
wiegend auf den Pilz Cercosporella herpotichoides zurückzufiihren. 

Zwischen d.en Zeilen des Giftberichtes liest man, daß die ange- 
wandt~en Pflanzenschutzmittel Mikroorganismen und Regenwürmer töten. 0 Seltsam, daß pflügende Landwirte innerhalb kürzester Zeit von 
einer großen Schar Möven umgeben sind, die sich gierig auf die 
herausgepflügten Regenwürmer stürzen! 

~ i c h t  der Mähdrescher ist die Ursache für die Verunkrautung der 
.Äcker. Der angebliche Bauernsohn sollte eigentlich wissen, daß . 
in einem qm Ackerboden zwischen 10 000 und 100 000 Unkrautsamen 
bis zu 50 Jahren keimfähig bleiben und bei giinstigen Keimbedingungen 
sofort auflaufen. 

Es wurde zu weit führen, alle im Giftbericht aufgeführten 
Behauptungen aufgreifen und widerlegen zu wollen. 

, 

F a z i t :  

Die große unverfrorene und angsteinflößende Behauptung 
- unsere Böden seien tot - ist eine Lüge, denn auf einem toten 
Boden wächst absolut gar nichts mehr, nicht einmal mehr mit 
Hilfe der Chemie! 

0' Es genügt eben nicht, Bauernsohn, Kabislandbesitzer und Jäger zu 

sein, um sich ein Urteil über die heutige Landwirtschaft erlauben 
zu wollen, dazu gehört sehr viel mehr! 

Wir Landwirte machen uns ganz sicher ebenfalls kritische Gedanken 
über unsere Umwelt, ganz besonders jedoch über die beängstigende 
Zunahme der,geistigen Umweltvergiftung! 

Hans Adolf Kärcher Alois Miez 
Landwirtschaftsmeister Landwirt und 
und 1. Vorsitzender Schriftführer des 
Badischen Landwirtschaftlichen Hauptverbandes Ortsverein Dettingen 




